

Les Fêtes des Lumières dans le Monde !

Si nous parlions de fêtes traditionnelles, de fêtes où à la même période de l'année toute notre humanité se rejoignait dans une même émotion, où les clivages n'existaient plus. La question est de savoir si les différentes cultures dans le monde peuvent se ressembler dans un même esprit de partage aux mêmes périodes de l'année ? Je vous réponds sans hésitation que oui, toutes ces fêtes ont les mêmes racines intuitives mais il faut les étudier. Faisons ensemble, un tour du monde des traditions et participons lors du Solstice d'hiver à cette grande fête universelle des lumières !

Oui, vous l'avez bien compris, nous sommes bien sur horizondevoix.fr, partons en voyage d'est en ouest, traversons les océans et les mers, recherchons ensemble, le ou les symboles de cette fête universelle et rejoignons ce grand club mondial, très complexe qu'est l'Humanité !

Ces fêtes des lumières dans le monde, sont riches en traditions, en symbolisme et en joie. Elles célèbrent la luminosité, l'espoir, la purification et la victoire sur les forces obscures, et elles offrent aux communautés l'occasion de se rassembler et de partager des moments de bonheur.

Si l'on commence par l'Asie, notre première destination sera l'Inde avec la fête de Diwali qui est l'une des fêtes les plus importantes en Inde, également connue sous le nom de "Fête des Lumières", est une célébration majeure dans de nombreux pays asiatiques, également, au Népal, au Sri Lanka et au Bangladesh. Elle dure généralement cinq jours et elle est marquée par des rituels religieux, des échanges de cadeaux et des feux d'artifice. Pendant cette fête, les maisons, les temples et les espaces publics sont illuminés par des lampes à huile, des bougies et des guirlandes lumineuses. Les maisons et les temples sont décorés avec des rangolis (dessins colorés faits avec de la poudre de riz) et des diyas (lampes à huile en argile). Les gens portent de nouveaux vêtements, préparent des friandises sucrées et salées, et participent à des prières et des cérémonies. Diwali est une célébration joyeuse et festive qui symbolise la victoire de la lumière sur les ténèbres et elle est associée à différentes divinités selon les régions.

Et un peu plus loin en direction de l'est, nous arriverons au pays du sourire en Thaïlande, avec une fête influencée par celle de Diwali, Loy Krathongs, c'est une fête des lumières, principalement pendant la pleine lune du douzième mois du calendrier lunaire thaï, une fête thaïlandaise ancienne qui remonte à plusieurs siècles. Les participants fabriquent des petits bateaux en feuilles de bananier, appelés "krathongs", qu'ils déposent sur les rivières, les lacs ou les étangs. Les krathongs sont ornés de bougies, d'encens et de fleurs. Lorsque les krathongs flottent sur l'eau, les participants font des vœux et expriment leur gratitude aux divinités de l'eau. Outre le lancement de krathongs sur l'eau, les célébrations comprennent également des processions, des spectacles de danse traditionnelle, des concours de beauté et des feux d'artifice. Cette fête est une occasion pour les Thaïlandais de faire des vœux, de se purifier et de montrer leur gratitude envers la déesse de l'eau, Mae Khongkha. Je crois pouvoir vous dire que cette déesse aurait donné le nom à ce grand fleuve de l'Asie du Sud-Est le Mékong !

Toujours en Thaïlande, Yee Peng est une fête thaïlandaise qui a lieu en même temps que la fête Loy Krathong. Les lanternes khom loi (Loi ou Loy veut dire flotter) sont allumées et s'envolent dans le ciel nocturne. Les Thaïlandais croient que lorsque les lanternes s'élèvent, elles emportent avec elles les malheurs et les soucis de l'année écoulée. C'est un spectacle magnifique et symbolique qui crée une atmosphère magique.

Encore plus loin dans les diversités ethniques, les peuples autochtones ont une richesse de traditions et de célébrations qui mettent en valeur la lumière. Ces exemples de fêtes des lumières chez les peuples

autochtones en Asie reflètent la diversité culturelle et spirituelle de la région, ainsi que l'importance accordée à la lumière, à la spiritualité et aux rituels traditionnels.

Peuple autochtone du Népal, fête Tihar, également connue sous le nom de "Festival des Lumières", est une célébration importante au Népal. Pendant cette fête, on retrouve les mêmes activités, des lampes à huile, des bougies et des guirlandes lumineuses sont allumées dans les maisons, les temples et les rues. Chaque jour de Tihar est dédié à une divinité différente, et des rituels spéciaux sont effectués pour honorer ces divinités. Les lumières symbolisent l'illumination et la prospérité.

Plusieurs éléments importants pour ces fêtes en Asie, il y a certainement l'influence de l'Inde et du Bouddhisme mais aussi une volonté à célébrer l'eau, le Gange, les hindous l'appellent le fleuve mère, un fleuve de 2500 km qui a le pouvoir de guérir les hommes et qui les libèrent du cycle de la réincarnation. Le Mékong, plus long fleuve de l'Asie du Sud-Est, trouve sa source dans les hauts plateaux du Tibet, passe par ces pays du Vietnam, du Laos et du Cambodge et il joue le rôle de frontière avec la Thaïlande, c'est un fleuve nourricier. Le rapport à l'Eau est essentiel dans toutes ces fêtes, aussi bien pour le côté Religieux et spirituel mais aussi sur le plan économique.

Retournons vers l'Ouest, en Asie centrale du côté de l'Iran avec une célébration pré-iranienne, Le Chaharshanbe Suri qui a lieu la veille du dernier mercredi de l'année iranienne, avant le Nouvel An persan (Nowruz) que l'on retrouve aussi en Afghanistan. Pendant cette fête, les gens allument des feux de joie dans les rues et sautent par-dessus les flammes tout en récitant des poèmes. Cette tradition est associée au nettoyage symbolique de l'année écoulée et à l'accueil de la nouvelle année avec de la lumière et de la purification.

Plus proche de nous encore, sur les bords de la méditerranée en Israël, Hanoukka est une fête joyeuse et lumineuse dans la tradition juive. Elle commémore le miracle de l'huile qui a duré huit jours. Pendant cette fête, les familles allument une bougie supplémentaire sur le ménorah chaque soir, jusqu'à ce que toutes les huit bougies soient allumées. Le ménorah, le chandelier à sept branches du Temple de Jérusalem, est devenue l'un des symboles les plus puissants de l'identité juive après la destruction du Temple. On joue également avec une toupie spéciale appelée "dreidel", pendant cette période, on mange des aliments frits, comme les beignets de pommes de terre (latkes) et les beignets de levure (sufganiyot).

Quittons la méditerranée et rejoignons les pays scandinaves, tout là-haut dans le Nord, en Scandinavie, la Sainte-Lucie est une fête très appréciée dans les pays scandinaves. Elle est célébrée dans les écoles, les foyers et les églises avec des processions aux chandelles. Une jeune fille est choisie pour incarner Sainte-Lucie et porte une couronne de bougies sur la tête, tandis que les autres participants tiennent des bougies allumées. Cela symbolise la victoire de la lumière sur les ténèbres et marque le début de la période de Noël. Les peuples autochtones de Scandinavie et des régions polaires ont des traditions et des célébrations liées à la lumière, en raison de l'importance de l'environnement naturel et des cycles saisonniers dans ces régions, exemple les Samis, peuple autochtone vivant dans les régions les plus reculées de la Scandinavie (Norvège, Suède, Finlande et Russie). Ils célèbrent le "Sami National Day" le 6 février de chaque année. Cette célébration met en valeur la culture samie, y compris la musique, la danse, les chants traditionnels et les costumes. Bien que ce ne soit pas une fête des lumières spécifique, elle met en évidence l'importance de la préservation de la culture et de la lumière dans les régions polaires.

Tromsø, participe aussi dans le nord de la Norvège et célèbre le "Festival de la lumière polaire" chaque année en janvier.

Plus ancien la fête de Midvinterblot est une ancienne célébration préchrétienne qui était pratiquée dans les pays scandinaves, notamment en Suède et en Norvège. Midvinterblot est une festivité mystique qui remonte à l'ère des Vikings. Elle marque le milieu de l'hiver et est associée à des rituels de purification et de renouveau. Les feux étaient allumés pour chasser les ténèbres et symboliser le retour de la lumière. C'est un rituel de sacrifice effectué pendant Yule, la célébration du solstice d'hiver. Cette pratique puissante vise à apaiser les dieux et garantir prospérité pour l'année à venir. Midvinterblot unit ainsi spiritualité ancienne et traditions nordiques dans une symbiose unique.

Ces peuples autochtones de Scandinavie et des régions polaires accordent une grande importance à la lumière dans leurs traditions et leurs célébrations, elle témoigne de l'importance accordée à la lumière et à la transition saisonnière en raison de leur environnement naturel unique et des variations saisonnières marquées dans ces régions.

Quittons ces régions polaires et transportons-nous plus près de chez nous en terres connues. Les festivals des lumières en Europe offrent aux visiteurs une expérience visuelle unique, en transformant les villes avec des illuminations artistiques créatives. Ils célèbrent la beauté de la lumière et créent une atmosphère magique et festive.

La Fête des Lumières à Lyon, est l'un des événements les plus emblématiques de La ville. Chaque année, début décembre, la ville est illuminée par des installations artistiques spectaculaires. Les façades des bâtiments, les places et les rues sont ornées de projections lumineuses et de créations artistiques colorées. C'est un festival qui attire des millions de visiteurs du monde entier.

En Allemagne, le Festival des Lumières de Berlin est une célébration annuelle qui se déroule en octobre. Pendant cet événement, des artistes internationaux créent des installations lumineuses et des projections vidéo sur des bâtiments emblématiques de la ville, transformant ainsi la capitale allemande en une galerie d'art géante.

Ne pas oublier, le festival des Lumières Durham, en Angleterre, tous les deux ans. Pendant quatre jours, la ville est illuminée par des installations artistiques contemporaines, des projections sur les monuments historiques et des spectacles de lumière. Le festival met en valeur l'architecture et l'histoire de Durham d'une manière créative et immersive. L'Ecosse est aussi au rendez-vous, Le Festival des Lumières d'Édimbourg est un événement hivernal. Sans compter Le Festival des Lumières d'Amsterdam qui se déroule pendant l'hiver. Les canaux d'Amsterdam sont également mis en valeur avec des œuvres lumineuses.

Traversons l'Atlantique pour rejoindre cet autre grand continent, l'Amérique du Nord au Sud.

D'abord, le Festival des Lumières de Montréal, c'est un événement hivernal qui illumine la ville, comme celui de Luminaria, le festival des arts de la scène et des lumières qui se déroule chaque année à San Antonio, au Texas. Plus au sud, Medellín, en Colombie, célèbre la période de Noël avec des illuminations spectaculaires dans tout le centre-ville. Un défilé lumineux, connu sous le nom de "Desfile de Mitos y Leyendas", est également organisé, mettant en scène des chars décorés et des personnages mythiques. Aussi celui de Bogotá, la capitale de la Colombie, organise ce festival des lumières chaque année en décembre. En République dominicaine, le Festival des Lumières de Santo Domingo est un événement annuel qui a lieu en décembre. La Zona Colonial, le quartier historique de la capitale, est illuminée et n'a rien à envier à l'Amérique centrale.

Les peuples autochtones d'Amérique ont également leurs propres traditions et célébrations qui mettent en valeur la lumière. Voici quelques exemples de fêtes des lumières chez les Indiens d'Amérique :

Les pow-wows sont des événements culturels importants pour de nombreux groupes autochtones en Amérique du Nord. Bien qu'ils ne soient pas spécifiquement dédiés à la lumière, les pow-wows sont souvent accompagnés de danses et de cérémonies qui utilisent des costumes traditionnels colorés et des objets décorés de perles et de plumes. Les participants portent des tenues lumineuses et des accessoires scintillants, créant ainsi une atmosphère visuellement éclatante.

La Sun Dance est une cérémonie sacrée pratiquée par plusieurs tribus amérindiennes des Grandes Plaines, notamment les Lakotas, les Cheyennes et les Arapahos. Elle est souvent associée à la quête de vision et à la connexion spirituelle avec le soleil et les forces de la nature. Pendant cette cérémonie, des feux de camp sont allumés et des offrandes sont faites au soleil. La Sun Dance n'est pas spécifiquement une fête des lumières, elle est étroitement liée à la spiritualité, à la lumière du soleil et à la connexion avec le monde spirituel.

Hozhoni est un concept important dans la culture navajo, qui se traduit généralement par "beauté" ou "harmonie". Également, on ne peut la considérer comme une fête des lumières mais le concept de Hozhoni est souvent associé à la lumière, à la beauté et à l'équilibre dans le monde naturel et spirituel. Il est important de noter que les traditions et les célébrations autochtones varient considérablement d'une tribu à l'autre et que chaque groupe peut avoir ses propres rituels, festivités et cérémonies qui mettent en valeur la lumière et la spiritualité.

Maintenant L'Afrique, vaste continent avec ces différentes zones climatiques qui influencent les cultures et les traditions, méditerranéen dans le nord, zones arides pour le Sahara, semi-aride dans le Sahel, ou milieu tropicale dans l'Afrique centrale, nous entraîne vers ses territoires où la spiritualité et l'animisme restent enracinés dans les traditions. Le climat de deux saisons, l'une sèche d'avril à octobre et l'autre la saison des pluies de novembre à mars apporte certainement une vision différente pendant cette même période en Europe ; néanmoins, il existe peu de fêtes de ce type en Afrique, il convient de noter que les informations sur les festivals des lumières en Afrique sont moins répandues et certains pays peuvent avoir leurs propres célébrations traditionnelles mettant en valeur la lumière, mais qui ne sont pas nécessairement connues à l'échelle internationale. On note cependant au Maroc, le Festival des Lumières de Marrakech, c'est un événement annuel qui se déroule dans la médina historique de la ville. Ne pas oublier Le Festival des Lumières de Tan-Tan, c'est une célébration annuelle qui a lieu dans la région de Tan-Tan, au Maroc. Plus au sud, le Festival des Lumières de Johannesburg est un événement artistique annuel qui transforme la ville avec des installations lumineuses. Des artistes locaux et internationaux créent des œuvres lumineuses dans différents quartiers de Johannesburg, offrant une expérience visuelle unique aux visiteurs.

Attachez votre ceinture, pour terminer ce périple mondial des Lumières, le vol vers l'Océanie est annoncé. Nous nous dirigerons vers l'hémisphère sud au climat tempéré mais inversé par rapport à celui du nord. C'est pour cette raison que les fêtes ont lieu de mai à juin, comme en Australie qui organise un circuit des Lumières, Vivid, Cairns, Canberra, ce sont les festivals des lumières de ce vaste pays. Vivid est le festival qui transforme le centre-ville de Sydney en un kaléidoscope de lumière, de musique et d'activités à faire. Ce festival de Sydney s'affiche comme le plus grand festival de l'hémisphère Sud et attire chaque année près de 500 000 spectateurs.

Encore un peu plus loin au sud-est de Canberra, la Fête des Lumières à Wellington est un événement annuel qui se déroule en Nouvelle-Zélande en janvier. Wellington LUX est un festival de la lumière qui métamorphose le bord de mer et les ruelles de Wellington en une extraordinaire célébration de lumière, d'art, de technologie et de design

Après ce tour mondial des festivals de la fête des Lumières, pour mieux comprendre les cultures liées à ces traditions dans le monde, il faut distinguer les zones climatiques et géographiques à 4 ou 2 saisons pour pouvoir les comparer. Si l'on se trouve dans l'hémisphère nord avec un cruel manque de soleil lors du solstice d'hiver, donc de lumière et inversement dans l'hémisphère sud où les saisons sont inversées, on ne vit pas de la même manière puisque, pour la même période, c'est le solstice d'été dans le sud, donc les jours sont les plus longs. Dans les zones tempérées comme en Europe où l'on bénéficie de 4 saisons, que l'on soit encore dans les zones tropicales comme en Asie où le besoin en eau est primordial pour les récoltes du riz, les nécessités ne sont plus les mêmes, chaque tradition sur notre planète ne se base pas sur les mêmes règles de survie mais néanmoins, l'intuition des êtres humains depuis la nuit des temps est alimentée par ces révolutions et rotation de notre belle planète bleue !

Nous pouvons également reproduire cette démonstration pour la période de Pâques ! Pour les chrétiens, les juifs mais aussi avec l'Hindouisme pour la fête de « Holi » qui célèbre en Inde l'arrivée du printemps, comme en Thaïlande avec Songkran symbolisant le renouveau et la purification, le Ramadan pour les musulmans qui jeûneront du lever du soleil à son coucher dans un acte de purification et de prières à la lecture du Coran. Ces fêtes religieuses représentent une petite sélection parmi les nombreuses célébrations qui ont lieu après l'équinoxe du printemps. Nous pouvons attester par ces exemples que l'humanité de notre belle planète vit depuis la nuit des temps dans une même recherche mystique au rythme des saisons, influencée par les phases de la Lune et du Soleil !? Ce qui est certain et incontestable, c'est que les huit milliards d'êtres humains vivant sur la même Planète bleue, sous le même Soleil et la même Lune, ont forcément les mêmes repères de survie et de traditions.

Merci pour votre écoute, en vous souhaitant une année 2024 basée sur la fraternité et que cessent toutes ces guerres qui n'apporteront que la haine et la destruction sur cette belle planète bleue ! A bientôt pour un nouveau podcast sur horizondevoix.fr

Textes et recherches pour horizondevoix.fr – Thierry Laruelle le 08 janvier 2024.